

第六部

第二回参議院文化委員会議録第八号

昭和二十三年六月二十二日(火曜日)

本日の会議に付した事件

○祝祭日の改正に関する調査に関する件

午後一時四十七分開会

○委員長(山本勇造君) 只今より委員会を開会いたします。速記を止めます。

午後一時四十八分速記中止

○委員長(山本勇造君) それでは速記を始め下さい。祝祭日の問題に移りまして、國民の日にに関する法律案について申上げます。これは衆議院、參議院、兩院が昨年の末以來研究し、調査し、又審議を重ねて來た問題であります。これが國民の日にに関する法律案といふものが漸く作成されたわけになります。これは衆議院の方から日ならず提出されることになつております。衆議院の方からは、これを國民の祝日に關する法律案といふ名前になつています。これはお手許にありますように、至つて簡単な法律でございます。併しながらこれが國民の生活、思想に及ぼす影響といふものは非常に大きいのであります。殊に我々としたしましては、この法律の中にも書いてございませんけれども、実はこういう日には行事を伴つて貰いたいのであります。この法律の中にはそのことが一行も記してございません。こういう行事のようないふのは、國民の盛り上つて来る力で以て

○委員長(山本勇造君) それでは速記を止めます。けれども、この法案が出来ただけでありますと、どううとうなことを思つてあります。けれども、この法案が命令指導すべきものではない

又政府が命令指導すべきものではない

と思つてあります。けれども、この法案が出来ただけでありますと、どううとうなことを思つてあります。けれども、この法案が命令指導すべきものではない

と思つてあります。けれども、この法案が命令指導すべきものではない

現わられるのがいいのであります。法律によつてかく／＼の行事をやれといふようなことを決めて勧誘し、或いは

又政府が命令指導すべきものではない

と思つてあります。けれども、この法案が命令指導すべきものではない

たしたいといふような考へも持つてお

りますので、その点で政府の意見を求めて置きますことは、この報告書を完成いたします上でも必要なこと考

えましたので、政府の御出席を願つた次第でございます。どなたが先きに質

問がござりますか、それとも……。

○國務大臣(吉米地義三君) 只今委員長からお話しのありました祝祭日の制定につきまして、國会側でいろいろ御

審議を頂いておりますことは、政府が世の中で以てよく活用されるようであ

り、又その他のことで、首相が残念ながら御出席ができないということであ

りまして、実は今日は首相の御出席を求めたのでありまするが、会期も迫つてお

り、又その他のことで、首相が残念ながら御出席ができないことであ

米を民間に配りまして、配給するそ

しがありましたように、研究審議中、

各委員からも、從來の祝祭日とは違つてそれ／＼の祝祭日にふさわしい行事

を盛んにやるようになつたといふこと

は子供の日において、子供がおはぎを

食べるよう、小豆なり、お砂糖を配

給するといふことも、それ／＼政府の

お力を借りなければならぬ、と思いま

を盛んにやりましたが、現在いろいろ

でありまするが、元日あたり

にありますと、まあいくらか酒や燭

の結果相当の予算がなければ活潑な行

事ができないのではないかと考えられ

ます。勿論こういう苦しい経済の状態

ですから、行事も緩急があり、軽重が

あつたと思いますが、できる範囲内で

予算を出して貰つてやらなければ、た

だ國民がやるよう望んでもなかなか

それがうまく行かないのではないか、

例えは五月三日の憲法記念日において

ましては清腔の贊意を表する次第でござります。従いまして從來國家がいろいろ

の行事は努めて祝祭日にこれを行なう

とか、只今申上げました行事のことで

討して、それ／＼行事をする、こうい

うふうに運んではどうか、という御意見

もあつたのであります、いずれにせ

よ、春分に植樹をするにしても、或い

は子供の日において、子供がおはぎを

食べるよう、小豆なり、お砂糖を配

給するといふことも、それ／＼政府の

お力を借りなければならぬ、と思いま

を盛んにやりましたが、現在いろいろ

でありまするが、元日あたり

にありますと、まあいくらか酒や燭

の結果相当の予算がなければ活潑な行

事ができないのではないかと考えられ

ます。勿論こういう苦しい経済の状態

ですから、行事も緩急があり、軽重が

あつたと思いますが、できる範囲内で

予算を出して貰つてやらなければ、た

だ國民がやるよう望んでもなかなか

それがうまく行かないのではないか、

例えは五月三日の憲法記念日において

ましては清腔の贊意を表する次第でござります。従いまして從來國家がいろいろ

○金子洋文君 先程委員長からお話を

は……。

しがありましたように、研究審議中、

各委員からも、從來の祝祭日とは違つてそれ／＼の祝祭日にふさわしい行事

句のよう、從來の節句は例え三月の三日には「あられ」であるとか、或いは草餅であるとか、五月には「かしは」餅であるとか、それく決つておまかせが、例え今のが「あられ」のようないふをとつて見ますと、あれはわざ／＼お米を潰しましてやつておるのではなくして、毎日お米をといで、とき水の中に漬れる米を、これを拾つて溜めて置きました。そうして一年分溜めて置いていたものを、節句の前日に、あいいうふに膨らまして、そしてそれで「あられ」を作つておるのであります。徳川時代におまかせで、今のよしな、こんなに物資に困つておらない時でも無駄をしないような方法から、而もその溜めて置いたもので子供のお祝いをする、こういう形になつておるのであります。が、今日のような物のない時におきましては、尙一層これらの点に留意をして頂きたいと思います。又今までの節句と違つて、さゞ／＼のものが出て参りますので、それらの点については新らしい食物の問題等も是非考えて頂きたい。行事としてさゞ／＼のことをおやりになるのも結構ですが、こゝういう日には單にお祭り騒ぎをやるだけではなしに、これに食物が伴つて参りますと、一層その日が嬉しい日になり、又楽しい日になつて参りますが、併しながらこれらの方もただ考えで見るといつても、誰にでも考え附ぐものではございませんから、是非ともそういう点で研究部見たいなものが、その委員会に附屬しないければならぬと思いますので、これらの点も予算等の場合にもお考え置きを願いたいと

○三島謙蔵君：今委員長からお話をされましたが、或いは文化の日といふように思ひます。それで、私は段々委員会等でお話ししておきましたのでございますが、尚金子委員からお話を聞かせてもらつて、もう蛇足のように思いますけれども、政府におかれまして、年中行事をいろいろ考えられるときに、エキスペートを集められるというようなことは是非やつて頂きたいことあります。例えば子供の日とか、或いは文化の日といふようやうなときの行事といふようなものは、やはりそういういろいろな団体があると思うのです。子供の日などにつきましては、子供のいろいろな文化団体見たいなものが相当あると思いますから、そういう団体の代表者を集めるということは、これはやはり或る程度政府にして頂かないと、民間だけでやれと云われてもなかなかできないのじやないかと思ひますので、そういうふうなお世話をして頂くことがあつて然るべきじやないか、これも併せてお願いをして置きたいことだと思います。それから特に子供の日には子供の表彰など、丁度文部省政務次官をおいでございますから、お願いをして置きたいのですが、例えば優良児を表彰する、これは厚生省かも知れませんが、それから或いは徳行少年を表彰するとか、或いは差行な子供を表彰するとかいうようなことも、子供の日に成るべくやつて頂きたいし、單に今の優良児とか、今の中学生を表彰するといふよりも、ずっと遡つて、昔こういっ子供が、良い子供があつたというようなことも、もうすでに表彰されておる、

何かの方法で表達され得るようないとも、又もう一端特に子供の日に表彰するといふようなこともあつていいのじやないかと思いますので、そういうような意味も一緒に併せてお含み頂きたいと、これはお願ひを付加えて申上げる次第であります。

○國務大臣(吉米地義三君) 只今三島委員のお話し、至極御心までござります。政府といたしましても、でき得る限り御意見に副うようにいたしたいと存ります。

○若木勝蔵君 長官に官廳休日について伺いたい。今度の法案が通れば当然祝祭日は休日になりますが、その外に官廳としては、何んかの根拠は立下さい。官廳休日のようなものを受けられる御意思があるか、と言いますのは、この文化委員会においても、メーデーを祝祭日に採上げるかどうかということについては賛分議論のあるところであります。いろいろな角度から考えて、今回はその選に入らなかつたのです。事実において、この問題は先ず今日労働組合運動の盛んな時代において、全國に亘つて盛大にメーデーが行なわれておるのであります。その内容も漸次改善せられまして、本当に労働を喜び祝う労働祭というような意味が加わつておるのであります。そういう意味から、この日が労働者にとつて必ず全國的に官廳の休日になるといふことならば、非常に支撑なく、喜んでそういう方面的労働者の、いわゆる労働祭というものが行われることになる。ところが現在においては、その点休日ということがあつつきりしておらないために、学校においてはいわゆる教員組合といふものと当局との團体交渉、そ

るようになります。そういうふうな、本当にその日を先ず労働者の喜びの日とするということはなれば、我々としても、たしましては官廳の休日といふような恰好にそれを採り入れて、それを支障がないようにして貰いたい、という希望を持つております。この文化委員会でも、そういう話があつて、私共と同じような希望を持つておる方が、この委員会の中にも大分あります。この辺に対する長官の御所見を伺います。

○國務大臣(吉米地義三君) 只今のお話しであります、官廳休日として、例えはメーデーを設定するかどうかといふお尋ねでありますが、この國の制定した今の祝祭日は、当然官廳の休日になるわけであります、現在のところ五月一日のメーデーに対しては、そういうふうにはつきり決まっておれば、当然休日になりますが、今のところで、は官廳の正式の休日にはなつておらないと思うのですが、これは文化委員会、國會の方で採上げるような御意思があるかどうか知りませんが、今まで政府としてはその点はつきりしておらんという状態であります。

○松野喜内君 官房長官並びに文部次官お出でですからお尋ねします。我々文化委員会は、こうして國民の日を制定いたし、文化國家を建設せんがために、この日の行事を廻して、一段と國民が文化國家の建設に邁進しなければならんと思います。それにつきましては、この催しの日に、先程來各委員から御意見が出ました通りに、私共は私共としての希望を申し、お願ひしたいと思うのは、文化の日或いは天皇御誕

生の日、いすれの日でもよろしうございますが、この道義頌賀しておる時にも、こういう日を通して道義の昇揚を図らねばならんと思います。各般の行事にそれを織込むことは必要であります。又科学、自然科学等の文化の向上に、方法かと思います。これは折角この決めた日をさような文化、人文科学、宗教の方にも意義あらしめたい。道義高揚にも、その中にある体育は勿論のこと、さような文化、人文科学、自然科学にしても、その方の発展をも期したい。刺戟の日として意義あらしめたいと思います。若し天皇のそうちした生物学の御研究等が、何がし大学にでも御発表願えれば、如何ばかりか日本の進歩に役立つかということを始終思つておるのであります。若しくは拜覲の榮を得ることでもして頂きたいという考え方を持つておるが、官房長官並びに当局はどうお考えになつておるか、伺つて置きたいと思います。

んと思ひますので、これらの点も予算等の場合にお考え置きを願いたいと

供が、良い子供があつたというようなことも、もうすでに表彰されておる。

めに、学校においてはいわゆる教員組合といふものと当局との團体交渉、も

従意見が出ました通りに私共は
共としての希望を申し、お願ひした
と思うのは、文化の日或いは天皇御

あられますから、そういう御研究を御発表になるといふことも、國民に対する

非常事態の発生

懶に思う、というのは少し語弊があるかも知れないが、物足らないよう感じておりますのは、日本の國における

しては、資料がまだ確かでないといふことありました。即ち太陽暦に推定する計算の仕方が不十分であるとか、その他一、三の欠点があつたというふうにおきまして、今回は採用されなかつたようだと思うのです。こういうこ

是あろうかと思うのであります。しかし、こうした人もいつの日か國民輿論として生れて来るものと存するのです。ですが、今回の國民の日中には秋の日、文化の日等が制定されてありますので、若し將來只今仰せのよう

國務大臣 伊地知義三
國務大臣 萩原哲太郎
國務大臣 岩木哲夫

今お話しのありました委員会等につきまして、いろいろのやり方を御研究になりますれば、政府としてできるだけ

この点について文部当局にもお考え方を願つて置きたいと思う。又御意見を伺いたいと思ひますのは、私共は今まで神武天皇、近代においては明治天皇、いうようなお方を、日本の歴史上によ

については、從來文部省においては、
当御研究になつておつたと思うのです
りますが、これから更に研究をいた
ました。我々はそち、う日を段々國
の間に鼓吹して、且つこれが実現す
ようになりたいと考えております。
元は太子講と申しまして、大変民間
においては職人などの間に相当盛大な

人、或いは文化人、聖人といったた
な方を讃える、或いは尊敬する、
するというような、闇論によりま
で、秋分の日乃至は文化の日にこ
をいたすようにはいたら如何が、
えておる次第であります。

う
慕
し
ら
考
記
された。
一、龍角寺の本堂修理費國庫補助
に関する請願(第十二十六号)
一、カレンダーを一般出版物の部
に編入することに関する請願(一
件)(第千二十八号)
一、防長新聞の「石炭版」発行に伴
新開用紙配給當に關する請
(第千三十六号)

も、こうした新らしい國民の日を創設
且つ有意義なる行事を遂行するにつき
ましては、先程來段々お話しありまし
た通り、例えば元日であるとか、成人
の日であるとか、春分・秋分の日と

ではそういう方々のことと記念すべき
日を置くことができなくなりました。
そこで日本の歴史上においても、確かな
な日というのは、聖德太子厩戸の王正の
の亡くなられた日であります。これには
大和の法隆寺の釈迦像の光背の銘、
の釈迦像は、いろいろな歴史家及び
美術家の間に議論がありますけれども、

祭があつたのであります。そりいことを当局において今後お考えになつて、二宮尊徳の肖像が紙幣に現われ板垣退助翁の姿が同様に用いられるいうようなことになる。前島男爵でたかの肖像が郵便切手に載るといふになつておりますごとく、文化の表者を、こういう場合に我が國が推進することが、できるようとする御準があるかどうか。ここにこの委員会

午後三時四分速記中止
午後四時四分速記開始
○委員長(山本勇造君) 速記を始め
て……。本日はこれにて散会いた
す。
午後四時五分散会
出席者は左の通り。
委員長 山本 勇
理事

午後三時四分速記中止
午後四時四分速記開始
○委員長(山本勇造君) 速記を始め
て.....。本日はこれにて散会いたしま
す。
午後四時五分散会
出席者は左の通り。
委員長 山本 勇造君
理事 金子 洋文君
久松 定武君
委員 委員

第二十六号 昭和二十三年六月
一日受理
龍角寺の本堂修理費國庫補助に関する
請願
請願者 千葉縣印旛郡安食町
角寺内 刀根堺谷外
紹介議員 玉屋喜章君
昭和八年國主に指定された銅造藥師
來像の在る安食町龍角寺の本堂は、
年に至り漸く損壊の箇所を増してい
が、地元では到底修理費の負担に堪

文教、文化或いは体育を、或いは感情をいたします心、或いは喜びを感じる日であること、或いは博愛、或いは報徳、道義、科学、宗教、こういつたようなものをこの行事の中に適当に織込

て來たものであります。この光背の文は最古の金石文であると言われてゐります。私共は四月の十一日といふ日を太陽暦に推歩いたしまして、この四月十一日を文化節といふことにいたしました。聖德太子の時代において、文化が完全建設せられたということを偲ばなければなりません。

特に終らんとするときに臨みまして、当局の御意見を伺つて、この会議の事録に残して置きたいと存じます。單な御答弁でよろしうございりますから、御意見の御発表をお願いいたしました。

久松洋子
梅津治綱
三木治
若木勝
國伊
德川賴

遠い日であるといったような、而も
激の深い日である。こういつたこと
に組立てて行くように、参考とすべき
ものを、文部省といたしましても深く
研究、こゝにと存するる次第であら

て、聖德太子の功績を思い、又このかたが
建設せられたということを偲ばなければ
ならんと思います。特にこの点に
いては、元貴族院議員、帝國學士院
会員でありました姉崎文学博士の非常
なる熱心な薦めもありまして、いろ
いろ主張したのであります。が、今回

○政府委員(岩木哲夫君)　只今の仰
のごとにつけましては、いろいろ御
論のあることだと存じまするが、新
しい歴史観の上に立つて行かなければ
ならん現在並びに將來の日本の立場
いたしましては、旧來の偉人観、或
は文化観、或いは学徳深い聖人観とす。

○来馬琢磨 祝祭日の件につきまして、私共が非常に只今の案に対しても

それが採用されないで終つたのであります。その一番大きな原因といったし、

つたようなものにつきましても、再討、再修正をしなければならん点も

第六部 芳香製品全譜錄第八卷 昭和十三年六月二十二日

カレンダーの内容は、こよみ並びに農漁村の増産記事等の編さんによる研究を要し他の出版物と何等異なるところなく、その利用方面においても農漁村及び官公廳、商工業者等にとって一日も欠くことのできない生活必需品であるから、カレンダーを一般出版物と同様に販売わたいとの請願。

第十三十六号 昭和二十三年六月十
一日受理

防長新聞の「石炭版」発行に伴う新聞用紙配給當に關する請願

請願者 川口市大字上宇野二

九六〇ノ一 株式会社
防長新聞社取締役社長

紹介議員 中川以良君

山口縣は全國第三位の石炭生産縣であるが、業界のニーズを敏速に報道するために縣下で刊行されている防長新聞の石炭版創刊に要する新聞用紙一箇月当たり七百五十通を配給せられたいとの請願。